

---

**Editorial**

**Doctor Ricardo Isidrón Pérez, pionero de la Cirugía Maxilofacial en Sancti Spíritus**

Dr. Ricardo Isidrón Pérez, pioneer of Maxillofacial Surgery in Sancti Spíritus

**Miguel Ángel Ramírez Cruz<sup>1</sup>.** ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4578-1392>

**Rosa Margarita Guerra Otero<sup>1\*</sup>.** ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3542-7982>

<sup>1</sup>Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos, Sancti Spíritus, Cuba.

\*Correo para la correspondencia: [rmargarita.ssp@infomed.sld.cu](mailto:rmargarita.ssp@infomed.sld.cu)

## **EDITORIAL**

El 17 de septiembre del 2021 recibimos la penosa noticia del fallecimiento del “profe Isidro”, como cariñosamente le llamábamos al Dr. Ricardo Isidrón Pérez; primer especialista en Cirugía Maxilofacial de Sancti Spíritus; considerado precursor de la especialidad en la provincia. Fue ejemplo para las generaciones que le siguieron, por su consagración al trabajo, así como el cariño y respeto que profesó hacia sus pacientes, compañeros y estudiantes.

Isidrón, de procedencia obrera, nació el 8 de abril de 1947 en la ciudad Sancti Spíritus. Inició sus estudios universitarios en la Facultad de Estomatología de la Universidad de La Habana en 1966 y se graduó en el año 1970 con excelentes resultados. Comenzó su vida laboral como estomatólogo general en la Clínica Estomatológica de la región Sancti Spíritus de la antigua provincia Las Villas, donde realizó sus primeras funciones docentes y de cirujano bucal empírico hasta que en el año 1977 matriculó en la especialidad Cirugía Maxilofacial en el Hospital Clínico Quirúrgico Docente de Santa Clara y se graduó en 1980.

Como especialista lo ubicaron en ese mismo año en el Hospital Clínico Quirúrgico de Sancti Spíritus (hospital viejo) y fundó, junto al Dr. Rogelio Ayala, el servicio de Cirugía Maxilofacial en la provincia, del cual fue su primer jefe. También impartió docencia en la formación inicial de Estomatología hasta que se categorizó como Instructor en el año 1982 y apoyó la formación de técnicos de Estomatología y Enfermería.

En el año 1985 representó a Cuba en el Congreso Latinoamericano de Cirugía Bucal y Maxilofacial, efectuado en Ecuador, Congreso en el que presentó varias ponencias.

En 1986 al participar en la inauguración del nuevo hospital (Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus) fue nombrado jefe del servicio de Cirugía Maxilofacial. En 2002 obtuvo la categoría de Profesor Asistente y formó parte del primer claustro de profesores de la especialidad en Sancti Spíritus, impartió cursos de posgrado, participó en talleres, jornadas y se desempeñó como miembro de tribunales de calificación de la carrera y la especialidad.

Cumplió 2 años de misión internacionalista en la República de Zimbabwe (1989,1990) como cirujano y profesor de posgrado, asimismo en la República Bolivariana de Venezuela del 2007 al 2011; a su regreso se incorporó al Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos hasta que en 2012, después de 42 años de labor ininterrumpidas, decidió jubilarse.

En diciembre del 2015 y en respuesta a un llamado del Ministerio de Salud Pública se reincorporó al servicio y participó de manera activa en todas las actividades. Se mantuvo trabajando ininterrumpidamente durante toda la pandemia en labores de asistencia médica y apoyando en la dirección del departamento de Cirugía Maxilofacial, hasta que se enfermó con la Covid-19 y murió.

Mantuvo una trayectoria ejemplar, dedicado a su labor, responsable, disciplinado y con extraordinarios valores humanos. Por tal motivo se develó una tarja (Figura 1) en su memoria el pasado 3 de diciembre del 2021, la cual está a la entrada del departamento de Cirugía Maxilofacial del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus; ese día en emotivo acto, su

colectivo homenajeó largos años de trabajo, alegrías, pesares, sueños y realidades al servicio de la vida, por quien fuera pionero de la especialidad en la provincia.

Se recordará a cada momento en el Servicio o el Hospital, que se requiera de sus iniciativas, ingeniosos arreglos o cada cirugía que precise de sabiduría y consagración.

La Estomatología y en particular la Cirugía Maxilofacial cubana se visten de luto con su pérdida física.

Gracias Profe, hermano, compañero, amigo por su legado y ejemplo; sus compañeros no lo olvidarán.

**Figura 1.** Tarja en memoria del Dr. Ricardo Isidrón Pérez. Departamento de Cirugía Maxilofacial del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus.



## **EDITORIAL**

On September 17<sup>th</sup>, 2021 we received the sad news of the death of "Profe Isidro", as we affectionately called to Dr. Ricardo Isidró Pérez; the first specialist in Maxillofacial Surgery in Sancti Spíritus; considered a precursor of the specialty in the province. He was an example for all the generations that followed him, for his dedication to work, as well as the affection and respect he had for his patients, colleagues and students.

Isidró, from working class origin, was born on April 8<sup>th</sup>, 1947 in Sancti Spíritus city. He began university studies at the Stomatology Faculty of the University of Havana in 1966 and graduated in 1970 with excellent results. He began his working life as a general stomatologist at the Stomatology Clinic in Sancti Spíritus region formerly called Las Villas province, where he firstly performed teaching empirically and also oral surgeon functions until 1977, when he enrolled in the Maxillofacial Surgery specialty at the Santa Clara Clinical Surgical Teaching Hospital and graduated in 1980.

As a specialist he was placed in the same year at the Sancti Spíritus Clinical Surgery Hospital (old hospital) and founded, together with Dr. Rogelio Ayala, the Maxillofacial Surgery Service in the province, being the first director. He also taught in the initial training of Stomatology until he was categorized as Instructor in 1982 and supported the training of Stomatology and Nursing technicians. In 1985, he represented Cuba at the Latin American Congress of Oral and Maxillofacial Surgery, held in Ecuador, where he presented several papers.

In 1986, while participating in the inauguration of the new hospital (Sancti Spíritus General Provincial Hospital Camilo Cienfuegos), he was agreed Chief of the Maxillofacial Surgery Service. In 2002 he obtained the category of Assistant Professor and was part of the first faculty of the specialty in Sancti Spíritus, he taught postgraduate courses, participated in workshops, conferences and served as a member of qualification boards of the career and specialty.

He served for two years of internationalist mission in the Republic of Zimbabwe (1989, 1990) as a surgeon and postgraduate professor, also in the Bolivarian Republic of Venezuela from 2007 to 2011; upon his return he joined the General Provincial Hospital Camilo Cienfuegos until 2012, after 42 years of uninterrupted work, he decided to retire.

In December 2015 and in response to a call from the Ministry of Public Health he rejoined the service and actively participated in all activities. He kept working all the time throughout the pandemic in medical assistance work and supporting the direction of the Maxillofacial Surgery department, until he became ill with Covid-19 and died.

He maintained an exemplary career, dedicated to his work, responsible, disciplined with extraordinary human values. For this reason, a memorial plaque (Figure 1) was unveiled in his memory on December 3<sup>rd</sup>, 2021, which is at the entrance of the Maxillofacial Surgery Department of the Sancti Spíritus General Provincial Hospital Camilo Cienfuegos; that day in an emotional act, his collective made tribute to long years of work, joys, sorrows, dreams and realities in life the service to who was the specialty pioneer in the province.

He will be remembered every moment in the service or at the hospital when requiring of his initiatives, ingenious arrangements or every surgery with wisdom and dedication.

Stomatology and especially the Cuban Maxillofacial Surgery mourn his physical loss.

Thank you Profe, brother, colleague, friend for your legacy and example; your colleagues won't ever forget you.

**Figure 1.** Memorial plaque in memory of Dr. Ricardo Isidrón Pérez. Maxillofacial Surgery Department of the Sancti Spíritus General Provincial Hospital Camilo Cienfuegos.



#### Conflictivo de interés

No existe conflicto de interés en esta investigación.

**Recibido:** 27/04/2022

**Aprobado:** 06/05/2022



Esta obra está bajo una [licencia de Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional](#)